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Исследована зависимость износа зубьев зубчатых колес от угла перекоса. Отмечается, что в зуб-

чатых механизмах, из-за упругих деформаций элементов, погрешностей изготовления и монтажа, 

нарушается симметрия податливости системы, и вместо номинального контакта между зубьями имеет 

место кромочный контакт. В результате возникает концентрация напряжений в местах начального 

касания зубьев, резко растут в этих местах контактные напряжения, что в свою очередь вызывают 

повышенный износ зубьев в указанных зонах. Из-за этого снижается нагрузочная способность пере-

дачи, также значительно снижается долговечность всего механизма. Из сказанного следует важность 

установление зависимости величины износа от параметров нагруженности передачи, в первую оче-

редь от угла перекоса. Задача решена с помощью предложенного в работе метода с использованием 

модели упругого основания. С целью повышения точности соответствия указанной модели с реаль-

ной картиной, в работе использована постель с переменным коэффициентом основания. Получены 

формулы в замкнутом виде для величины износа как функции от угла перекоса. Верификация этих 

формул по имеющимися в литературе экспериментальным данным показала хорошая сходимость.  

Установлено, что перекос существенно увеличивает износ зубьев. Полученные результаты могут 

быть полезны при проектировании редукторов с цилиндрическими зубчатыми передачами. 
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Abstract   

 The dependence of gear tooth wear on the angle of skew is investigated. It is noted that in gear mecha-

nisms, due to elastic deformations of the elements, manufacturing and installation errors, the symmetry of 

the system's compliance is violated, and instead of nominal contact between the teeth, edge contact takes 

place. As a result, there is a concentration of stresses in the places of initial contact of the teeth, contact 

stresses sharply increase in these places, which in turn cause increased wear of the teeth in these zones. 

Because of this, the load capacity of the transmission is reduced, and the durability of the entire mechanism 

is also significantly reduced. From what has been said, it is important to establish the dependence of the wear 

value on the transmission load parameters, primarily on the angle of skew. The problem was solved using the 

method proposed in the paper using an elastic base model. In order to increase the accuracy of matching the 

specified model with the real picture, a bed with a variable base coefficient is used in the work. Formulas are 

obtained in closed form for the amount of wear as a function of the skew angle. Verification of these formulas 

according to the experimental data available in the literature has shown good convergence.  

It was found that the misalignment significantly increases tooth wear. The results obtained can be useful 

in the design of gearboxes with cylindrical gears. 

Keywords: tooth wear, contact stresses, gear train, skew angle, edge contact. 
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